



**INFORME DE LA RECTORA
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
REUNIÓN ORDINARIA DEL 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025
PERIODO DEL INFORME DESDE EL 23 DE AGOSTO DE 2025 AL 12 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

INTRODUCCIÓN

Durante el período que comprende este informe continuamos con las labores académicas y administrativas sin mayores dificultades. Se presentan logros alineados al Plan Estratégico, Ruta Estratégica del Recinto de Río Piedras 2024-2029, conforme la Certificación Núm. 48 (2024-2025) del Senado Académico y el informe de las unidades adscritas a la Oficina de Rectoría.

Como parte de mis prioridades se encuentran los servicios y la satisfacción estudiantil. Por ello, el 28 de agosto sostuvimos nuestra primera reunión mensual del año académico 2025-2026 con el Consejo General de Estudiantes. En ella, discutimos temas apremiantes como, por ejemplo, el plan médico institucional para estudiantes, actividades deportivas en el recinto, jornales, PEAF y estudio y trabajo para las bibliotecas, estatus de residencias estudiantiles y comedor social con fecha de apertura el jueves 2 de octubre. Además, para atenuar las opciones de alimentos calientes, en coordinación con el CGE se entregaron hornos microondas durante la semana del 25-29 de agosto, a cada facultad y escuela para el uso de los estudiantes.

Además, para mejorar los servicios directos al estudiante en el tema de tecnología, el Comité de Cuota de Tecnología se ha reunido en dos ocasiones, los días 27 de agosto y 10 de septiembre, respectivamente, aprobando las propuestas sometidas por las siguientes unidades para el año 2025-2026:

1. Facultad de Administración de Empresas: renovación de la licencia Bloomberg y bases de datos
2. Sistema de Bibliotecas: equipo audiovisual
3. Escuela Graduada de Planificación: Licencias de ArcGIS y equipo tecnológico
4. Facultad de Ciencias Naturales: equipo audiovisual
5. Facultad de Comunicación e Información: equipo audiovisual
6. División de Tecnologías Académicas y Administrativas: renovación SPPS, licencia y mantenimiento *Integrity*, licencia *Zoom*, Adobe Académico y sus respectivas piezas, y adquisición de un generador eléctrico para el *Data Center* del recinto.

Por otra parte, el 5 de septiembre dimos seguimiento a los preparativos para la visita de la vicepresidenta de la *Middle States Commission on Higher Education* (MSCHE), doctora Kristy A. Bishop, que se llevará a cabo el 17 de octubre, durante la mañana. Esta visita es para orientarnos a redactar el *Supplemental Information Report* (SIR) en cumplimiento con el Estándar 6 sobre *Planificación, Recursos y Mejoramiento Institucional*. El SIR deberá ser sometido a la agencia el 2 de marzo de 2026. Este esfuerzo es liderado por el doctor Don Walicek (ALO-Recinto de Río Piedras) y la doctora Mirerza González, Decana de Asuntos Académicos. La doctora Bishop solicitó entrevistarse con la Presidenta, la Junta de Gobierno, el personal gerencial del Recinto, la facultad y los estudiantes.

En consonancia con el tema fiscal y de sostenibilidad alineado al Estándar 6 de MSCHE, hemos sostenido reuniones con las directoras del Museo y DECEP, señora Flavia Marichal y la doctora Mayra Cruz, respectivamente, y el director de la Editorial, el señor Edder González, con el fin de discutir el plan de trabajo, sostenibilidad fiscal y cómo generar más fondos para esas unidades.

Finalmente, el pasado 12 de septiembre, en reunión con Decanos Ejecutivos, Decanos de Facultad y representación estudiantil, se presentaron el plan de trabajo del Director Atlético Adiel Cardona Giboyeux y las áreas temáticas prioritarias del Plan Operacional Anual (POA) alineado al Plan Estratégico del Recinto 2024-2029.

Las prioridades para este año académico se consolidan en proyectos presentados por las facultades, escuelas y unidades del Recinto, a saber:

2. Reclutamiento estudiantil
3. Satisfacción y servicios al estudiante
4. Enseñanza y programas académicos
5. Generación de ingresos y fondos Mejoras a la infraestructura
6. Acompañamiento, monitoreo y evaluación continua

Próximamente en detalle se divulgará el contenido del Plan Operacional que estará disponible en la página de la División de Investigación Institucional y Avalúo (DIIA), [Inicio - División Investigación Institucional y Avalúo - Universidad de Puerto Rico - Recinto de Río Piedras - UPRRP](#)

A continuación, la segunda parte de este informe presenta un resumen de logros alineados al Plan Estratégico Ruta 2024-2029 en tres de sus cinco asuntos prioritarios.

1. Sección Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional (pp.3-6)
2. Sección Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar (pp. 6-7)

3. Sección Asunto estratégico C. Avance hacia la sustentabilidad mediante el aprovechamiento de activos, la exigencia y obtención de multiplicidad de recursos (pp.8)

Asunto A: Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional

(Objetivo 1.1. Fortalecer el estatus de la actividad de investigación R2 (Carnegie Classification of Institutions of Higher Education) del Recinto de Río Piedras a través de la excelencia académica, el aumento sostenido de la producción científica, la labor creativa y la expansión de colaboraciones estratégicas interdisciplinarias e internacionales)

Centro de Estudios del Desarrollo publica análisis: tasa de desempleo y empleo en los municipios de Vieques y Ceiba

El Centro de Estudios del Desarrollo (CED) de la UPR publicó, a través de la DECEP, un análisis sobre las tasas de empleo y desempleo en Vieques y Ceiba, comparando datos desde el cierre de sus bases militares en 2003 y 2004, respectivamente, hasta 2024, basándose en los últimos datos publicados por el Negociado del Censo y por el Departamento del Trabajo. La tasa de empleo de la población aumentó en ambos municipios:

- Vieques: de 24.2% en 2003 a 34.6% en 2024
- Ceiba: de 27.6% en 2004 a 35.2% en 2024

Sin embargo, al considerar la reducción poblacional, se observa una disminución significativa en la proporción de empleo respecto a la población total. Por otra parte, la tasa de desempleo disminuyó notablemente:

- Vieques: de 16.1% a 4.3%
- Ceiba: de 14.7% a 7.0%

El director del CED, doctor José Caraballo Cueto, aclaró que no hubo un impacto negativo directo tras los cierres, pero ambos municipios aún presentan niveles de empleo inferiores al promedio de Puerto Rico, lo que indica potencial para un mayor desarrollo económico. El CED continúa su labor de investigación y consultoría en temas de desarrollo económico y humano desde el Recinto.

Expo de Obra Estudiantil 2024-2025 en la Escuela de Arquitectura

La Escuela de Arquitectura presentó la Expo de Obra Estudiantil 2024-2025, una muestra de alrededor de 150 proyectos realizados por estudiantes, que estuvo abierta hasta el 12 de septiembre en la Galería Antonio Torres Martín. Este esfuerzo fue coordinado por la profesora Carolina Paredes Cuevas, con apoyo del profesor Doel Fresse y estudiantes encargados del

montaje. La exposición refleja el compromiso de la juventud con soluciones innovadoras a problemas sociales, ecológicos y urbanos.

La decana Anna L. Georas Santos destacó el talento y la sensibilidad de los estudiantes, quienes trabajan en conjunto con la facultad para imaginar un futuro más sustentable para Puerto Rico y el planeta.

Los premios a la Excelencia en Diseño fueron:

- Nivel bachillerato: Reconocimientos por año académico a los estudiantes Luis E. Ríos Robles, Jaime V. Ríos Curbelo, Grace S. Rodríguez Colón, Diego A. Colón Maldonado y Gabriela Franco Cruz.
- Nivel graduado: Marcos G. Pérez Santiago por su proyecto sobre vivienda asequible en Santurce y Andrea M. Acosta Pereira por su tesis *Querida Isla Nena: La Ribera Verde*, también premiada por la AIA.
- Otros reconocidos por la AIA incluyen a Valentina Muñoz Garcés por su proyecto sobre el Jardín Botánico como elemento de cohesión urbana.

La exposición celebró la creatividad, el compromiso social y la excelencia académica de los futuros arquitectos del país. Muchas felicitaciones por este logro.

La Escuela Graduada de Planificación celebra su sexagésimo aniversario

La Escuela Graduada de Planificación llevó a cabo el 5 de septiembre su *7ma Conferencia Hermenegildo Ortiz Quiñones*, en ocasión de sus 60 años de fundación. El evento incluyó cuatro paneles temáticos sobre planificación regional, comunitaria, tecnologías emergentes y cambios demográficos, con la participación de expertos académicos y profesionales. Los temas presentados fueron los siguientes:

- *Retomando la planificación regional mediante los usos del suelo y la adaptación climática*, moderado por la doctora Carol Ramos Gerena, profesora adjunta de la Escuela Graduada de Planificación, y como panelistas, los doctores José Javier Hernández, catedrático de la Escuela Graduada de Planificación; Maritza Barreto Orta, catedrática de la Escuela Graduada de Planificación y directora y fundadora del Instituto de Investigación y Planificación Costera de Puerto Rico (CoRePI-PR), y Glorynel Ojeda Matos, *Senior Research – Decision Support Analyst en el Center for Energy Conversion and Storage Systems, National Renewable Energy Laboratory*.
- *Planificación de base comunitaria: Nuevos entendimientos y acercamientos*, moderado por la doctora Alison Chovel, profesora adjunta de la Escuela Graduada de Planificación, y como panelistas a los doctores Ariam L. Torres Cordero, catedrático auxiliar de la Escuela

Graduada de Planificación, y Omayra Rivera Crespo, catedrática auxiliar de la Escuela de Arquitectura.

- *Tecnologías emergentes en la planificación*, moderado por la profesora Yarimar Soto, profesora adjunta de la Escuela Graduada de Planificación, y con los panelistas el doctor José Javier Hernández, catedrático asociado de la Escuela Graduada de Planificación; y Aurelio Castro, profesor adjunto de la Escuela Graduada de Planificación y presidente de *Geographic Mapping Technologies*; y la Lcda. Glenda Román, profesora adjunta de la Escuela Graduada de Planificación.
- *Cambios demográficos en Puerto Rico y sus implicaciones en la vivienda y la transportación*, moderado por el doctor Deepak Lamba Nieves, profesor adjunto de la Escuela Graduada de Planificación, y como panelistas los doctores Raúl Santiago Bartolomei, catedrático asociado de la Escuela Graduada de Planificación e Indira Luciano Montalvo, catedrática asociada del Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias Sociales.

Durante la jornada, la directora doctora Criseida Navarro Díaz destacó el legado de la escuela y su compromiso con la justicia social y el desarrollo de Puerto Rico. También se anunció la creación de una Asociación de Exalumnos, con miras a establecer un fideicomiso, y se reconoció a siete estudiantes becados con fondos de la gala 2024 de la Fundación UPR. Los estudiantes becados con \$1,125 fueron: Adriana Ocasio López, René Ramos Ríos, Sergio Velandia Tovar, Andrés Náter Acosta, Ariana Muñoz Maura, Gabriel Dávila Ceinos y Mariana Solero Olivera.

Como rectora, elogio esta iniciativa como un puente entre generaciones y reafirmo el impacto transformador de la educación pública de excelencia.

(Objetivo 1.3 Impulsar el establecimiento de alianzas estratégicas locales e internacionales para promover la investigación, la colaboración académica y la difusión de conocimientos, lo que permita la co-creación de actividades académicas y culturales de alto impacto)

TRAZOS: Homenaje en movimiento vivo a Awilda Sterling Duprey

El 11 de septiembre de 2025, el Teatro de la Universidad de Puerto Rico fue escenario del evento *TRAZOS: Homenaje en movimiento vivo*, un tributo a la destacada artista multidisciplinaria Awilda Sterling Duprey, figura clave de la danza experimental y el arte afrocaribeño contemporáneo, y pionera del colectivo Pisotón y participante en eventos internacionales como la Bienal de São Paulo y la *Whitney Biennial*. Ha sido influenciada por Sylvia del Villard y ha desarrollado un lenguaje artístico radical que honra la memoria corporal y la identidad afrodescendiente.

El evento organizado por el proyecto Tiznando el país: Visualidades y representaciones, bajo la dirección de Alejandra Rosa y con el respaldo de la *Mellon Foundation* y el Fondo Flamboyán para las Artes, celebró la trayectoria de Sterling Duprey, cuya obra fusiona danza, arte visual, espiritualidad y resistencia cultural. Entre los aspectos destacados del evento se encuentran:

- Palabras de apertura por el artista Pepón Osorio.
- Presentación de la pieza *Las Juntas*, dirigida por Awilda Rodríguez Lora.
- Participación de figuras como Mayra Santos Febres, Gloriann Sacha Antonetty y otros.
- Galería efímera, música en vivo y conversaciones sobre el legado de la homenajeada.

(Objetivo 1.4 Incrementar la presencia del Recinto del Río Piedras en medios de comunicación y plataformas digitales mediante diversas estrategias de comunicación integrada que destaque los logros, investigaciones y eventos relevantes para audiencias amplias y diversas)

Segunda Jornada de Comunicación e Información Ángel Ramos

La Facultad de Comunicación e Información (FaCI) celebró la *Segunda Jornada de Comunicación e Información Ángel Ramos* del 27 al 29 de agosto, bajo el lema *Del sonido a la historia: la revolución del pódcast*. El evento incluyó conferencias, talleres y conversatorios sobre el pódcast como medio narrativo.

Se destacan las participaciones del periodista argentino Eliezer Budasoff, quien ofreció una conferencia magistral y un taller de escritura para pódcast, y la periodista puertorriqueña Alana Casanova-Burgess, reconocida por el pódcast *La Brega*. También se realizaron paneles con periodistas locales y presentaciones como la de LEO Radio de Colombia.

La decana doctora Julia Y. Vélez González resaltó el valor formativo y cultural del pódcast y el compromiso de la facultad con la innovación en comunicación. El evento fue posible gracias al apoyo de la Fundación Ángel Ramos, en honor al legado del pionero de los medios en Puerto Rico. El mismo contó con una amplia participación de la comunidad universitaria y otros visitantes externos.

Asunto B: Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar

(Objetivo 2.6 Fortalecer la infraestructura esencial que soporte las funciones y necesidades académicas y operativas del Recinto, garantizando espacios físicos y virtuales adecuados para la enseñanza, el aprendizaje y la investigación)

Facultad de Educación inaugura Salón Montessori

La Facultad de Educación Eugenio María de Hostos inauguró el Salón Montessori, como parte de un acuerdo con el Instituto Nueva Escuela, firmado en 2023. Este espacio funcionará como un laboratorio pedagógico donde estudiantes, docentes e investigadores podrán observar, reflexionar y desarrollar investigaciones sobre la educación Montessori.

Durante la ceremonia, se destacó el compromiso del Instituto y de la Facultad con la transformación de la educación pública. La decana Grace Carro celebró la creación de dos ambientes Montessori que permitirán la formación de maestros comprometidos con una educación de excelencia, inclusiva y solidaria. El acuerdo busca atender la creciente demanda de formación Montessori en Puerto Rico y fomentar una educación pública transformadora y humanista.

(Objetivo 2.7 Promover un entorno de condiciones justas y de bienestar integral (físico, mental, social, financiero, ambiental) para estudiantes, docentes y no docentes, fomentando el acceso equitativo a programas y servicios de apoyo)

Segunda edición 5K, vamos por la IUPI

El Recinto celebrará la segunda edición del 5K, *Vamos por la IUPI* el domingo 16 de noviembre de 2025, a las 4:30 p.m. El evento busca recaudar fondos para estudiantes atletas, promover el deporte y la salud y reconocer el mérito deportivo. La cifra total de ingresos del año pasado fue de **\$39,545.34**. Luego de restar los gastos incurridos en el evento, quedaron disponibles para el fondo de becas **\$23,675.84**, cantidad que esperamos superar este año.

Este año estará dedicado a los exalumnos Ivonne Solla Cabrera, periodista, y Alfredo "Api" Romero, recientemente exaltados al Recinto de los Inmortales del Deporte de la LAI. Tras el éxito de la primera edición en 2024, que reunió a más de 1,300 participantes, se espera superar los 2,000 inscritos en 2025, quienes recibirán medallas al completar la ruta. Invitamos a la comunidad universitaria, a empresas y a la comunidad a apoyar esta iniciativa educativa, de salud y deportiva.

Siempre Vivas Metro inicia un nuevo ciclo de grupos de acompañamientos

Siempre Vivas Metro, proyecto adscrito a la Escuela Graduada de Trabajo Social, inició en septiembre un nuevo ciclo de grupos de acompañamiento para sobrevivientes de violencia. Los grupos están abiertos a estudiantes, personal docente y no docente, y a la comunidad en general.

Se ofrecerán cuatro espacios facilitados por trabajadoras sociales especializadas, enfocados en la reflexión, el cuidado mutuo y la construcción de comunidad:

- Grupo de escritura para sanar dirigido a hombres – Presencial, dos veces al mes, jueves de 11:30 a.m. a 1:00 p.m. en el edificio Beatriz Lassalle.
- Grupo para sobrevivientes de violencia de género – Presencial, dos veces al mes, miércoles de 11:30 a.m. a 12:30 p.m. en Plaza Universitaria.

- Grupo de escritura para sanar – Modalidad híbrida: una sesión presencial y otra virtual al mes, miércoles de 6:30 p.m. a 8:00 p.m.
- Grupo para sobrevivientes de violencia doméstica – Virtual, dos veces al mes, jueves de 7:00 p.m. a 8:30 p.m.

Campaña Conecta con la Vida en la UPR Río Piedras

Del 8 al 12 de septiembre de 2025, el Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE) llevó a cabo la campaña *Conecta con la Vida*, en el marco del Día Mundial de la Prevención del Suicidio. Organizada por el Programa CONECTA, la iniciativa busca fortalecer los lazos personales y comunitarios para prevenir el suicidio, reducir el estigma y fomentar la búsqueda de ayuda profesional. Entre las actividades destacadas:

- Lunes 8: Inicio con mensajes de esperanza y promoción de servicios de apoyo.
- Miércoles 10: Evento interactivo *Pasaporte por la Vida* en el Centro Universitario.
- Viernes 12: Talleres *Pregunta. Persuade. Refiere.* (PPR/PPQ) en la Biblioteca José M. Lázaro.

Asunto C: Avance hacia la sustentabilidad mediante el aprovechamiento de activos, la exigencia y obtención de multiplicidad de recursos

(Objetivo 3.3 Desarrollar un sistema integral de gestión de recursos y financiamiento que incluya la identificación de fondos y nuevas fuentes de financiamiento, programas de donaciones, convenios con fundaciones, campañas de recaudación y la participación en convocatorias de fondos externos para asegurar la continuidad y sustentabilidad de los proyectos institucionales)

La Escuela de Derecho obtiene un premio para la restauración del tapiz Madrugada

La Escuela de Derecho fue una de las ganadoras del Premio Abbey Mural 2025, otorgado por la Academia Nacional de Diseño, recibiendo **\$10,000** para restaurar el tapiz Madrugada, obra de Guillermo Rodríguez Benítez basada en un poema de Luis Lloréns Torres. La restauración estará a cargo del conservador Luis F. Larrazábal Mejías.

El tapiz, ubicado en la biblioteca de la Escuela de Derecho, sufrió daños tras el huracán María en 2017, incluyendo pérdida de color, deformaciones y moho. La restauración busca preservar esta pieza de gran valor cultural y patrimonial. Agradezco a la doctora Carmen Ruiz de Fischler, a la señora Noemí Hernández y al Profesor Samuel Serrano, director de la biblioteca, por el trabajo realizado para lograr este premio y hacer posible la restauración de esta hermosa obra.

El Premio Abbey Mural apoya la creación y restauración de murales públicos en Estados Unidos y sus territorios, seleccionando proyectos que reflejan el compromiso con el arte, la cultura y las comunidades locales.

LOGROS, RETOS Y DESAFÍOS POR OFICINAS ADSCRITAS A RECTORÍA

Como parte de este informe se incluye un anexo con los logros, retos y desafíos de las unidades adscritas a Rectoría: [ANEJO INFORME DE LA RECTORA - UNIDADES ADSCRITAS e Informe especial conforme Certificación Núm. 72 año académico 2020-2021 y Certificación Num. 47 año académico 2020-2021](#)

NOMBRAMIENTOS DE CONFIANZA

1. Sr. Natanael Luciano Arocho, Decano Auxiliar en Asuntos Administrativos, Escuela de Arquitectura
2. Sra. Marimar Velázquez-Vargas, Coordinadora de Proyectos RAMP, NEUROID 2020-2025, Ciencias Naturales
3. Sra. Maritza Rodríguez Nieves, Coordinadora del Proyecto Tiznando el País, Rectoría
4. Lcdo. Félix A. Plaza Cortés, Oficial de Cumplimiento Título VII, OCA-Rectoría
5. Dra. Carmen S. Maldonado-Vlaar, Decana Interina, Ciencias Naturales
6. Sra. Ileana Lacot Martínez, Ayudante Especial en Asuntos Administrativos, Rectoría
7. Sra. Nixzaliz Vega Gutiérrez, Directora Oficina de Recursos Humanos

CIRCULARES RECINTO DE RÍO PIEDRAS

| | |
|--------------------------|---|
| 26 de agosto de 2025 | Proceso de reconocimiento de organizaciones estudiantiles para el año académico 2025-2026 |
| 8 de septiembre de 2025 | Felicitación en la Semana del Auditor y Auditora |
| 8 de septiembre de 2025 | Servicios presenciales de la Oficina de Recursos Humanos |
| 9 de septiembre de 2025 | Nombramiento de la Dra. Carmen S. Maldonado-Vlaar como Decana Interina de la Facultad de Ciencias Naturales |
| 10 de septiembre de 2025 | Iniciativas de Bienestar con MCS: <i>El humor como herramienta de bienestar</i> |


Angélica Varela Llavona, Ph.D.

Rectora